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记者 王婷

本报讯 12 月 6 日下午，一场
浸润着兰亭墨宝的“书法课”，让

“有道”经过“授道”，播撒开书法
的种子，绵延入后辈初学者的心
中，化出了更雄浑的“书道”力量。

这场别开生面的“书法课”
里，教师是兰亭书法社的书法大
家，教材是“有道：兰亭书法社双
年展”中的百余幅作品，教室是浙
江美术馆，学生是慕名前来的杭
州娃哈哈小学、胜利实验小学、高
银街小学等多所杭城中小学校书
法社团的青少年。

“课”一开场，兰亭书法社社
长王冬龄便带着孩子们欣赏起

“有道”书法展的一幅幅作品。
“你们能说出这幅作品好在

哪里吗？”走到兰亭书法社顾问俞
国行书写的《庄子·外篇·刻意》节
录前，王冬龄停下脚步，转身回
问。

“这是一幅草书。”一个稚嫩
的童声喊道。“行笔流畅”、“字的
粗细变化明显”⋯⋯此起彼伏的
回答争先恐后地迸了出来。

“对了对了。”王冬龄慈祥地
望着这些小书法家们，缓缓道来：

“记住，草书贵在流而畅。你们再
看，这幅作品里的‘寿’字、‘也’
字，最后一笔都特别有力量⋯⋯”
孩子们频频点头，大书法家说得
深入浅出，孩子们能听懂。

说完了草书，王冬龄领着孩
子们来到了一幅楷书作品前——
兰亭书法社社员王义军书写的苏
轼诗《和陶〈读山海经〉》。“这个作
者是美院的博士，在参展书法家
中年纪不大。”王冬龄简短介绍后
开问，“你们觉得作品好在哪里
呢？”

“很端正”、“有立体感”⋯⋯
一连串回答让王冬龄很满意，“这
个作品的结构很好，书法的结构
就 和 房 子 的 骨 架 一 样 ，非 常 重
要。”王冬龄打的比方让孩子们觉
得非常形象。顿了顿，王冬龄接
着说，“光有结构还不够，用笔还
要有力量，光有力量也还不够，力
量中还要有变化。”

这番话孩子们都认真记下
了，高银巷小学的徐艺嘉说，王冬

龄老师的点拨让她有茅塞顿开的
感觉，“我练的就是楷书，回去练
书法的时候，我要按王冬龄爷爷
教的好好琢磨。”

看 完 楷 书 ，再 看 行 书 、隶
书 、篆 书 ⋯⋯ 王 冬 龄 把 深 奥 的
书 法 之 道 化 成 浅 显 易 懂 的 言
语 ，毫 无 保 留 地 分 享 给 了 面 前
的小书家们。

“看，这幅刘江先生写的日月
诗书联句是一种甲骨文，甲骨文
是我们中国最古老的文字。刘江
先生从小练习书法，几十年如一
日。你们学习书法也要有恒心
哦。”王冬龄的话慢慢把“书艺”引
入了“书道”。

说起对艺术的“坚持”，王冬
龄故意领着孩子们迈到了张光宾
先生的作品前，这是一幅写杜甫
诗《旅夜书怀》的草书，“这个书法
家今年已经100岁了，这幅作品是
他95岁的时候创作的。”在孩子们
的惊叹声中，王冬龄补充道，“你
们写书法要多背背《旅夜书怀》这

样的经典诗词，这对提升文化修
养和底蕴很有必要。”孩子们频频
点头。

转入 10 号厅，一幅幅海外艺
术家的书法作品成了启蒙现代书
法的最好教案。“这些和你们平时
看到的书法不太一样，我们叫现
代书法，它既是书法，又结合了绘
画、造型等手法，更有视觉效果和
艺术表现力。”

“讲得真好。”虽然王冬龄老
师这次“授道”的对象是孩子们，
但胜利实验小学的书法老师郑蕾
蕾觉得同样是讲给自己听的，她
要让学生们回去后好好写出心得
体会来。

在艺术家的引领下，孩子们
纷纷埋下头去，物我两忘，当即在
展览现场用寸管颖毫浸润宣纸徽
墨，书写下一个个姿态迥异、生动
活泼的“道”字来。

娃哈哈小学的戴启睿收笔写
完最后一划时，粲然一笑，“今天
学的书法，真是太有意思了。”

兰亭书法社双年展现场说法

大书家上起了“书法课”

记者 尤琪 曹漫

本报讯 12 月 6 日上午不到
9 时，浙江美术馆的门口已经聚
集了不少老人。“我们是来看兰
亭书法社双年展的，听说今天王
冬龄老师要和我们互动，大家一
早就赶来了。”年过六旬的陈伟
良是位书画爱好者，也是王冬龄
的忠实粉丝，听说有机会和王老
互动，激动了一个星期。

10 时刚过，王冬龄就静静
地坐在浙江美术馆互动区的沙
发上，微笑着等待老年书画爱好
者。一场名师和书法爱好者之
间的交流也由此展开。

作为著名的书法家，王冬龄
给老人练书法三点建议：认准一
到两种字体练习；多看一些好的
书帖；经常参观书法展览。为了
这场交流会，老人们也做足了准

备，大家带来了自己的得意之
作。“把自己的作品拿给王老师
这样著名的书法家看，我们心里
还真有点忐忑。这样的机会实
在难得，我挑了两天才挑出一幅
作品。”浙江省老年书画研究会
的会员老徐说。

在点评年近七旬的张美年
的作品时，王冬龄觉得其笔法老
练苍劲，颇有沙孟海之风，大为
赞赏：“你这个书法写得非常稳，
已经练得很好了，当然，跟沙老
比还有一定距离。”真诚而又幽
默的话语，惹得大家乐开了。

几轮下来，大家对各自的作
品都有了更加深刻的理解。“我一
直觉得自己的作品有点缺憾，听
王老师一说才明白是力没用对。”
李大伯退休之后开始练习书法，
听了王冬龄的点评忽然茅塞顿
开，直感叹：“名家就是不一样！”

老有所乐翰墨香

本报杭州12月7日讯
记者 石天星 通讯员 曾瑾

格桑花，就像山区的孩子，坚韧
朴实；兰花，就像城市里的孩子，娇
贵纯洁。

这个冬天，3876.81 公斤冬衣从
杭州崇文实验学校出发，分头寄往
四川省叙永县枧槽乡和甘肃省会宁
县翟家所乡，在这场名为“冬日暖

阳”的冬衣捐赠活动中，“格桑花”与
“兰花”跨越千山万水温暖牵手。

“冬日暖阳”冬衣捐赠活动是
2013 年由格桑与兰公益基金会和
杭州崇文实验学校携手发起的，
今年是第二年，捐赠的冬衣来自
崇文实验学校的师生，运输及分
发费用则由格桑与兰公益基金会
承担。

由于受助地点还没有通快递，

冬衣走的是邮政 EMS。11 月 17 日，
杭州崇文实验学校举行完冬衣捐赠
仪式，60 多位家长志愿者留在学
校将冬衣打包，连夜分装成 116 个
邮政小包从邮局发出。

12 月 3 日，杭州崇文实验学校
少先队大队辅导员刘璨和格桑与兰
公益基金会的工作人员余凯一起从
杭州启程前往四川发放冬衣，飞机
抵达成都后，两人乘坐的汽车经过

7 个多小时的颠簸来到了大山深处
的目的地——枧槽乡。枧槽乡的海
里、沟边两所小学以及周边三个乡
7 所学校的近千名学生是今年寄往
四川的1574.08公斤冬衣的受益者。

12 月 4 日下午，海里小学的操
场上举行了首场冬衣发放仪式，这
些邮政小包就摆在操场上临时拼
成的一长排课桌上，一到六年级的
孩子依次排着队上前领取，拿到新
冬衣的孩子们兴奋地摸出新衣柔
软的一角来蹭蹭自己的脸，笑得那
么快乐。

“看到这里的孩子，发现他们身
上穿的就是我们去年捐赠的冬衣，
我们很欣慰，觉得‘冬日暖阳’真的
在起作用，所以更要持续地做下

去。”刘璨说，崇文实验学校的孩子
不仅捐赠了冬衣，还每人给海里的
孩子们写了一封信，海里的孩子也
准备好了回信，他装了鼓囊囊的一
大袋要带回杭州。

有一个孩子从冬衣的口袋了发
现了 100 元钱，急急忙忙跑来交给
刘璨，还要他给冬衣拍张照片好去
找到“失主”。“可能是哪个孩子不
小心放的，也有可能是他故意想送
给这边孩子们的吧，我回去后一定
问问清楚。”刘璨感动地说。

12 月 7 日，结束了四川冬衣发
放的余凯和刘璨即将回到杭州，而
下一周，甘肃的冬衣发放活动也将
开始，“冬日暖阳”今年首次在甘肃
向3所小学捐赠冬衣。

杭州小学生牵手川甘山区小伙伴

千里冬衣送暖阳

王冬龄为孩子们讲解书法。

记者 林上军 通讯员 刘海涌 熊孜

本报讯 时下的航运业并不景
气，但 388 名明年毕业的浙江国际
海运职业技术学院航海专业的学
生，六成以上都落实了工作单位，而
今 年 已 毕 业 的 应 届 生 就 业 率 达
93%。记者从日前召开的该校教育
咨询会上获悉，学校开办航海类专
业 30 年来，学生就业率一直保持在
90%以上，其中，近10年来就输送国
际海员2100多人。

近年来，学校还充分发挥和利
用“浙江省外派船员培训基地”、“浙
江国际海员培养基地”、“中国海员技
能大比武基地”等优势，创新教学模
式，学生在校内完成基础课程、专业
核心课程、毕业综合实践3个环节的
学习，以及在企业完成认知、协岗、顶
岗实习3个阶段之后，岗位通用综合
能力得到了进一步提升。与之相应
的是，学校的校内实训室已从 10 年
前的 19 个增加到现在的 102 个，校
外实训基地增加到136个。

航海专业
九成就业

通讯员 詹雅 记者 童桦

本报讯 从 12 月 1 日起，杭州
市主城区基层医疗机构已增配治
疗高血压、糖尿病、冠心病、呼吸系
统疾病的 66 种常用慢性病药品，
慢 性 病 人 到 社 区 卫 生 服 务 中 心

（站）就能配到氨氯地平片（络活
喜）、阿卡波糖片（拜唐苹）、氯吡格
雷片（波立维）等常用药。这是杭
州市为帮助群众尽早解决社区配
药难问题，让群众就近在社区就医
配药的新举措。

据悉，省卫生计生委已决定将
于2015年1月起在全省基层医疗机
构增加药品种类，总品种将达到
1000余种。

社区医疗
增配新药

记者 童桦

本报讯 进入冬季，他们把孤寡
老人、贫困老人的冷暖放在心上。
12 月 5 日，浙江省医师协会医学专
家志愿者队在成立 6 周年之际，组
织发起关爱老人冬季敲门行动。

为了让老人获得权威专业的
健康知识，来自各大省级医院的
10 余位专家志愿者队老年病专家
们，在繁忙的工作之余，挤时间加
班加点，精心编写了《您的健康 我
的心愿》老年冬日保健手册。手册
内容主要涉及老人的起居、饮食、
修心等方面。除了涵盖保健、防
病、康复实用信息外，还有冬日注
意事项、音乐养生等丰富的内容，
形成既有西医又有中医，预防和调
理结合，生理和心理兼顾的更科学
合理的保健手册。这也是我省第
一部老年冬季保健手册。

保健手册
关爱老人
保健手册
关爱老人

今年8月~9月，浙江省科协在全省科协系统开展了以“寻找最美科技工作者”为主题的征文活动。为更好地
宣传我省广大科技工作者在实施创新驱动发展战略中发挥的重要作用，宣传那些奋战在农村、企业一线默默奉
献的基层科技工作者，本报特开辟“我眼中的最美科技人”专栏，从征文中筛选5篇文章陆续刊登。

2014 年 9 月 6 日，中秋前夕，一
个直径2米、高5米、重124吨的超低
碳控氮不锈钢圆柱体在浙江电渣核
材有限公司研制成功，它将用于国
家重大科技专项示范工程CAP1400
核电站主管道荣成1号机组。

向大林，是浙江电渣核材有限
公司副董事长兼总工程师。2011
年，由他领衔的公司作为核电关联

重点项目落户嘉兴，现
已升格为省级院士专

家工作站，他本人也在海归强手如
林的竞争中，评为嘉兴市“精英引领
计划”领军人才一类项目。

“我们所做的，就是解决‘无米
之炊’问题。”这是向大林常常挂在
嘴边的一句话。为此，他倾注了毕
生的全部精力。

电渣情

中国的大型电渣技术在世界上
居于领先地位，受教于电渣冶金的
鼻祖朱觉教授，他的大型电渣技术
堪称业界内一绝。

电渣是在水冷金属模中的高温
熔渣下同时进行二次精炼和快速凝
固的一种电冶金技术：它以电炉等
一次熔炼的金属为自耗电极，在低
压大电流的电渣过程中利用熔渣所
产生的电阻热和精炼净化作用，在

水冷金属模中将自耗电极在端头以
薄膜形式微量熔化，并以若干细小
熔滴下落穿过渣池，在薄膜微量熔
化和熔滴穿过渣池过程中得到充分
精炼后进入金属熔池，随即在水冷
金属模中快速渐进凝固成质地更加
纯净、更加均匀的特种钢。

早在 30 多年前，向大林就参
与 了 秦 山 核 电 站“728 工 程 ”建
设。秦山核电站是我国自主建造
的第一座核电站，需要 360 吨重的
电炉钢锭，而当时我国只能生产
20 吨的小锭，“无米之炊”难关急
需破解。他们面对的是特种冶金
领域史无前例又是容不得失败的
课题。智者不袭常，他的导师著名
电冶金学家朱觉教授另辟蹊径，提
出在世界上首创采用电渣重熔法
来破解，我国独创的世界上最大的

200 吨级电渣炉建成。在研制秦山
核电大锻件材料的紧要关头，他经
推荐被作为特殊人才引进上海，负
责 200 吨级电渣炉专业技术工作，
参与秦山核电大锻件研制，终于用
电渣技术攻克了“无米之炊”难关，
完成了秦山核电大锻件生产任务，
中国核电就此起步。

嘉兴缘

2009 年，向大林光荣退休。然
而，他倾其一生的电渣技术仍然在
不停地向他召唤。

当时，美国的第三代核电技术
AP1000，中国作为自主化依托项目
引进，其主管道是唯一没有引进国
外 技 术 的 核 岛 关 键 设 备 。 一 套
AP1000 主管道锻件交货重量仅 60
多吨，国外开价 4 亿元，国内组织多

家单位攻关自主研制，但研制单位
都缺乏高品质的大型电渣合金钢
锭。“无米之炊”又成为拦路虎，向大
林终于决定出山，机缘就这样来到
了浙江嘉兴。

“这是个很有挑战性的事情，我
又能继续为祖国做点事了。”向大
林平静的语气下，深藏着对电渣技
术的热爱。

为核电站主管道生产重达 124
吨的电渣锭并非易事，迄今为止，国
内外都还未见生产百吨核级超低碳
控氮不锈钢电渣锭的报道。“这不仅
重量有突破，在质量上也有新的提
升，它需要满足服役期 60 年的新要
求。”这个庞然大物，在熔炼全过程
中，各项工艺参数和冶金质量都处
于受控状态，而且控制稳定可靠，数
十小时自始至终渣白如初，炉气湿
度始终小于1.5g/m3。

“熔炼时间从 20 几小时，到 30
几小时，到 40 几小时，时间越长风
险越大，每一步都是高难度跨越。
这就好比走夜路，前面的路没走过，
谁也不知道下一步会发生什么。我
们为此精心准备，避免可能的风险，
做到万无一失。”

报国情

向大林一直觉得，自己的努力
还可以为国家作出更大贡献。

在军用造船领域，大面积钢板
是一个无法回避的问题，航母尤其
如此。国际上能用于航母制造的钢
板都被视作重要的战略物资，不予
出口。而目前，我国已有好几条航
母用大面积高强度钢板的轧机生产
线，但都缺乏高品质的大单重板坯，
需要攻克的，仍然是“无米之炊”难
关。

经过反复试验研究，向大林认
为，只要需要，浙江电渣核材公司每
年可以生产 6000 吨单重 50 至 100
吨的航母钢板用电渣板坯。如果需
要，还可以迅速扩大生产能力。

向大林，用自主研发的原创技
术，冶炼出了一只只上百吨、具有很
高的均匀性和纯净度的电渣合金钢
锭，为突破中国高端大锻件生产的
瓶颈解难。他，一颗赤子之心，倾其
一生，执着于攻克一道又一道“无米
之炊”难关，怀揣着航母钢板的梦，
至今仍在辛勤耕耘、不懈奉献。

胡 苗

力破高端大锻件“无米之炊”难关
——浙江电渣核材有限公司总工程师向大林

·资讯··资讯·


